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社康護理協助 早拔導尿管減併發症
港島東聯網貼心安排 縮短泌尿科病人輪候



新增5433確診 10醫護組織籲嬰幼童打針
【大公報訊】記者王亞毛報道：本港新冠

確診個案仍維持在逾五千宗，昨日再新增
5433宗確診，早前確診的31個月大男童，併
發急性壞死性腦炎，醫院管理局表示，男童目
前情況仍然危殆，需繼續於伊利沙伯醫院兒童
深切治療部留醫。十個來自港澳的醫學及護理
組織昨日發表聯合聲明，呼籲嬰幼童等高危組
別人士，盡早完成接種新冠疫苗。

該個聯合聲明稱，急性壞死性腦炎是嚴重
的神經系統疾病，由病毒入侵中樞神經系統，
並引發炎症反應，病徵包括全身抽筋、患者意

識和神智瞬間轉差，甚至可快速導致患者昏迷
和死亡。即使僥倖康復，也可能出現多器官損
害和終生神經功能缺損，需長時間醫治和復康
治療。

95人無遵從強檢 65人罰萬元
聲明稱，冬季流感料將肆虐，高危組別人

士如孕婦、嬰幼童、高齡或患有長期病患人士，
若同時感染流感和新冠病毒，更容易出現重症、
急性併發症，甚至死亡，因此呼籲未接種新冠疫
苗或未打齊針的嬰幼兒、兒童、青少年和成年

人，應盡快完成接種，預防一旦感染後出現嘶哮
症、急性壞死性腦炎等急性併發症。

醫管局日前表示，第五波疫情至今，已有
9名11歲以下染疫兒童離世，過去兩個月，共
有11宗兒童危殆個案於公立醫院兒科深切治療
部留醫。

另外，政府昨日上午先後派員到早前納入
強制檢測的大廈，包括藍田康逸苑康年閣、馬
鞍山銀湖．天峰第6座、灣仔嘉薈軒，進行執
法行動，共發現95人無遵從強檢公告，當中
65人被發出10000元定額罰款通知書。

深水埗8旬婦染類鼻疽 今年第30宗
【大公報訊】深水埗區再出現人類感染類

鼻疽，一名居住深水埗的80歲老婦，本周一因
自身疾病離世，昨日檢測證實感染類鼻疽，令
本港今年錄得的人類感染類鼻疽個案增至30
宗，涉居住深水埗個案增至21宗。衞生署表
示，老婦離世與類鼻疽無關。

屬長期病患
衞生防護中心昨日公布，該名80歲老婦自

身患有多種長期病患，包括慢性腎病、糖尿病
及高血壓。她因為氣促、咳嗽帶痰及胸痛，上
周二（11日）前往明愛醫院急症室求醫，同日

入院，本周一（17日）情況轉差，並因自身疾
病急性發作而離世。

她的痰液採樣樣本昨日經衞生防護中心的
公共衞生化驗服務處證實，對類鼻疽伯克氏菌
呈陽性反應。防護中心表示，根據流行病學調
查，她的死因包括急性心臟和腎臟衰竭，以及
肺水腫，與類鼻疽無關。防護中心稱，個案的
調查仍在進行中。

至今七人離世
連同這宗個案，本港今年共錄得30宗人類

感染類鼻疽，其中19人已出院，4名病人仍留

醫。離世患者增至7人，涉及4男3女，年齡介
乎54至93歲。

衞生防護中心重申，類鼻疽病菌一般不會
人傳人或經動物傳人，但可以透過接觸患者的
血液或體液而傳播，提醒市民應時刻保持個人
及環境衞生，如出現病徵，應盡快求醫。

中心亦指感染個案於颱風或暴雨後較常出
現，提醒市民在颱風或暴雨後，進行有機會接
觸土壤或泥水的活動時，應穿着適當防護衣
物，例如佩戴手套，並穿上水靴，接觸受污染
的水或土壤後應進行清洗或淋浴，減低受感染
風險。

思路清，立足香港優勢開山劈路
行政長官李家超前天宣布了2022年

施政報告，這是新選制實施後選出的新
一屆政府拿出的第一份施政報告；中央
對這份報告寄予厚望，香港社會都對這
份報告充滿期待，希望這份報告能夠成
為香港由治及興的 「路線圖」 和 「施工
圖」 。

綜觀這份3.2萬字的報告，可以說
令人感到了撲面而來的一股新風，在涉
及香港發展的關鍵問題，以及香港居民
關切的難點問題上，跳出了往屆政府的
思維框框，拿出了實招、硬招，令人看
到實現良政善治的希望。

發展是解決所有難題的 「金鑰
匙」 。在香港經濟衰退、疫情尚未結
束、世界經濟前景不確定因素不斷增加
的大背景下，香港如何增強發展動能？
報告用了大量篇幅闡述了 「八大中心」
建設。可以說，報告思路清晰，重點突
出，立足香港優勢開山劈路，抓住了發
展的要害。

「國際金融中心」是重中之重
香港長期是僅次於紐約和倫敦的第

三大國際金融中心，也是全球最大離岸
人民幣業務中心，還是全球領先的生物
科技融資中心。金融服務業亦是香港最
大支柱產業，佔本地生產總值超過五分
之一。

香港的金融業之重要，還不僅僅在
於 「塊頭大」 ，更重要的是它在國家大
局中的地位。眾所周知，內地的金融業

還沒有完全開放，內地企業走向世界、
外國企業走進內地，都需要高水平的金
融服務。有了香港這座國際金融中心，
中國經濟就有了一個高水平的 「服務
器」 、 「助推器」 。同時，香港也依託
內地作為全球第二大經濟體的優勢，做
大做強金融業板塊。

李家超和新一屆特區政府深諳金融
業對於香港、對於國家的重要性，在鞏
固國際金融中心方面將採取一系列措
施，包括提升融資平台國際化、強化最
大離岸人民幣業務中心優勢、加強互聯
互通、強化資產和風險管理、發展綠色
和可持續金融、不斷提升金融科技競爭
力等。有些措施將會有實質性作用。比
如，報告提到，盡快完成兩地利率互換
市場互聯互通 「北向通」 的準備工作，
研究優化債券通 「南向通」 ，並繼續與
內地商討更多互聯互通擴容方案。這些
做法將在 「互聯互通」 上盡快見到起
色。又比如，報告提到，將推動金融科
技，包括鼓勵更多金融科技服務及產品
進行概念驗證測試、推進跨境金融科技
項目、培育金融科技人才等。這些做法
將使香港在 「金融科技」 服務領域走在
前面，為未來發展打好基礎。

「國際創科中心」可培育強勁動能
習近平在二十大報告中指出： 「必

須堅持科技是第一生產力、人才是第一
資源、創新是第一動力，深入實施科教
興國戰略、人才強國戰略、創新驅動發

展戰略，開闢發展新領域新賽道，不斷
塑造發展新動能新優勢。」 這段話闡明
了創新科技的重要意義。

李家超和新一屆特區政府班子深刻
認識到，創新科技是推動香港發展的最
強勁動能。香港有5所大學躋身全球大
學排行榜百強，有16個國家重點實驗
室、6個國家工程技術研究中心，香港
科學家屢獲國家科技獎。在許多科研領
域，香港在全球處於 「領跑」 的位置。
香港在創新科技方面有明顯優勢，但至
今沒有釋放出應有的巨大能量，是因為
把科技成果轉化為產品、產業的能力不
夠強。

立足優勢破題。施政報告提出四項
舉措：完善創科生態圈，實現香港 「再
工業化」 ；壯大創科人才庫，增強發展
動能；建設智慧香港，提升市民生活質
素；積極融入國家發展大局，同時鞏固
香港國際化優勢。其中的許多措施包含
「真金白銀」 。比如，設立100億元
「產學研1+計劃」 ，由明年開始以配

對形式資助不少於100支有潛質成為初
創企業的大學研發團隊分兩期完成其項
目；通過 「再工業化資助計劃」 資助更
多智能生產線在港設立；興建更多創科

人才住宿，包括研究在科學園附近。造
新一座 「創新斗室」 ，以及在港深創科
園提供住宿空間。這些舉措聚焦難點，
很貼地，能夠很快落地見效。

發掘潛在優勢求發展
香港是全球第六大商品貿易中心，

其中，轉口貿易佔了很大比重，香港長
期實行貿易自由政策，使得香港贏得
「自由港」 的美譽，香港連續26年被評

為全球最自由經濟體。施政報告立足這
一優勢，在鞏固 「國際貿易中心」 上思
路清晰，並有針對性很強的措施。比
如，積極尋求加入《區域全面經濟夥伴
關係協定》（RCEP）。RCEP涵蓋15
國共22億人口，佔全球近三成貿易量，
加入RCEP有助企業減低經營成本並開
拓海外市場，鞏固及更好發揮香港作為
國際貿易中心的地位。又比如，報告提
出，協助中小企增加海外訂單，進一步
支援中小企業等。這些舉措說明，新一
屆政府積極作為，為振興貿易做努力。

香港是中國唯一適用普通法的地
區，做出的國際仲裁得到全球140多個
國家的認可，去年更獲評為全球最受歡
迎仲裁地的第三位。香港的法律制度穩
健，法治基礎深厚，並擁有優秀法律人
才。香港的這一優勢還沒有完全轉化為
發展動能。施政報告指出： 「引進更多
國際爭議解決機構落戶香港，並打造以
『促成交易，解決爭議』 為本的國際化

法律服務平台，同時推進法律科技應

用，支持業界
提高執業效率
和競爭力。」
這說明，特區
政府對香港獨
特 優 勢 看 得
準，發掘優勢
的思路清。此外，在建設國際航空樞
紐、建設區域知識產權貿易中心等方
面，報告均有 「乾貨」 。

全國政協副主席、中央港澳工作領
導小組常務副組長、國務院港澳辦主任
夏寶龍在論及 「愛國者治港」 時指出，
要善於破解香港發展面臨的各種矛盾和
問題，具有戰略思維和宏闊眼光，注重
調查研究和科學決策，勇擔當、敢碰
硬、善作為，逢山能開路、遇水能架
橋。

從李家超的2022年施政報告來看，
對香港的明顯優勢和潛在優勢都認識很
準，立足優勢求發展的思路清晰，採取
的措施也具有很強的可行性。我們有理
由相信，香港經濟在不遠的將來，一定
會有起色。香港發展的空間，將一步步
打開，路子會越走越寬。

（李家超施政報告評論 之二）

（本文作者為港區全國政協委員，香
港新時代發展智庫主席，暨南大學 「一國
兩制」 與基本法研究院副院長、客座教
授）
註：《大公報》獨家發表，如有轉載，請註明出處。

屠海鳴
點擊
香江

【大公報訊】保安局昨日表示，政府將於今日
在憲報刊登《危險藥物條例修訂令》及《化學品管
制條例修訂令》。有關修訂將於10月26日提交立法
會，進行先訂立後審議的程序。除就大麻二酚（簡
稱CBD）的管制外，兩項修訂令預計於12月16日生
效，而就CBD的管制則於明年2月1日生效。

將安排棄置箱收集
因應公眾建議，政府將安排棄置箱，以供在指

定限期內自願棄置CBD產品。由下周四（27日）
至明年1月30日期間，棄置箱將放置於10個位於全
港不同地區的政府處所，包括中區海港政府大樓、
金鐘道政府合署等，以方便棄置CBD產品。保安局
發言人表示，業界及公眾應盡早安排棄置管有的
CBD產品，以免於明年2月1日規管CBD的法例生
效後，違反有關法例。

保安局表示，一直保持警覺，密切留意香港境
內外的毒品趨勢，並採取及時行動，以立法管制新
興毒品。作為一項常規工作，政府不時更新受香港
法例管制的危險藥物及化學品列表，以防止它們對
公共衞生和安全構成威脅。發言人表示，有關修訂
旨在防止販運和濫用這些危險藥物及物質，這有助
鞏固香港抗毒的防線。
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聯網每年4000病人戴導尿管
港島東醫院聯網外科顧問護師

（泌尿外科）呂嘉樂表示，聯網每年
平均有4000名病人需佩戴導尿管引流
尿液，多數是患尿滯留、難處理的尿
失禁，以及剛進行泌尿科或婦科手術
的病人，平均佩戴時間為數星期至數
月不等。若長期佩戴導尿管，可能導
致尿道及膀胱創傷、導尿管滲尿及柱
塞等併發症。

港島東聯網泌尿外科團隊於2015
年開始，與律敦治醫院內科及老人科
合作制定 「試行拔除導尿管指引」 ，
於東區醫院、律敦治醫院及聯網的社
康護理服務試行，約23%至40%病人
可提前做檢查，不必等候十多星期見
泌尿科專科醫生，在受過培訓的內科
醫護人員及社康護士幫助下，一至兩
星期即可拔除導尿管，減低病人因佩

戴導尿管而出現併發症，避免病人舟
車勞頓，並減低醫護人手需求。

團隊表示，曾有病人試行拔尿喉
後排尿疼痛，一度打算放棄，但他身
為全家支柱，不願意長期戴尿袋生
活。團隊為此打破常規，與門診和病
房協調，讓該病人在門診逗留較長時
間觀察，一有不適便安排醫護同事跟
進，終在兩星期後成功改善排尿情
況。

今年獲醫管局傑出團隊獎
東區醫院外科顧問醫生李卓文表

示，團隊在疫情下，於2020年底引入
利用磁石代管移除輸尿管內支架的技
術，成為醫管局內第一個引入該技術
的聯網，現已幫助近150個病人。

港島東聯網並設立各類型護士及
專門診所，包括六個護士診所幫助排
尿緩慢、勃起功能障礙及尿道結石等

病人，在等候醫生診治期間，作初步
評估和分流，縮短緊急個案輪候時
間。呂嘉樂舉例稱，如泌尿結石問
題，病人可由之前輪候約170周，縮短

至現時4周即可見到護士，進行初步檢
查，為病人 「行多一步」 。港島東聯
網泌尿外科團隊於今年獲得醫管局傑
出團隊獎項。
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